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新华社

1月12日，南
昌铁路局福州客
运段乘务员在福
州开往广安的农
民工专列上布置
餐车。

2017年全国
铁路春运将于 1
月 13 日拉开大
幕。南昌铁路局
春运40天预计发
送旅客2665万人
次，同比增加154
万 人 次 ，增 长
6.1%。

新华社“新华视点”记者

临近春节，一些生意火爆的餐厅年夜饭已
被抢订一空。如何在欢庆佳节的同时不铺张浪
费、节约粮食，再次成为公众关心的话题。

“新华视点”记者调查发现，自2013年全国
开展厉行节约、反对浪费的“光盘行动”4年以
来，“舌尖上的浪费”现象大为改观。但在一些
地方，曾经风行的半份菜悄然消失，被明令禁止
的餐饮最低消费卷土重来，有些机关单位食堂
出现剩饭、剩菜浪费回潮迹象。

顾客普遍点菜超过正常食量
记者日前在武汉市一些餐厅发现，服务员在点餐时会提醒

顾客点菜份量差不多了，还常常主动帮忙把吃不完的饭菜打
包。武汉市餐饮协会会长、小蓝鲸餐饮集团董事长刘国梁说，
几年来，通过文明用餐引导、倡导“光盘行动”等举措，目前“舌
尖上的浪费”明显减少。武汉市餐饮行业餐桌食物浪费率从4
年前的15％下降至6％。

不过，也有一些地方出现浪费回潮现象。在海南省某机关
食堂，记者在用餐高峰期看到，很多用餐者吃完饭后，餐盘里还
剩下不少肉和菜。服务员说，“一份午饭定额是13元，我们不
提供用餐后打包，吃不完只能倒掉。”

在西安一家火锅店内，记者看到，不少客人离席的餐桌上
还留着很多没吃完的饭菜。有些顾客甚至会在离席前，将所有
剩余的菜品一股脑煮进锅里，称这样做是“为避免餐厅二次加
工，再端给其他客人”。

这家火锅店老板邵红说，虽然全社会都倡导“光盘行动”，
但她感到浪费食物现象仍然很普遍。服务员常会提醒客人菜

量适中就好，但因火锅多数菜品价格较低，所以顾客点单普遍
超过正常食量，“肉只吃了半盘，蔬菜基本没动的情况很普遍。
吃火锅选择打包的客人很少，食物浪费量非常大”。

南开大学周恩来政府管理学院教授徐行介绍说，随着八项
规定的严格执行，党政系统公务接待、公款吃喝现象得到遏制，
全社会节约意识明显提升。但“舌尖上的浪费”是个长期的社
会现象，治理过程中容易出现反复。

事实上，目前我国食物浪费现象仍然十分严重。2016年11
月底，中科院地理科学与资源研究所课题组公布的一项从2013
年至2015年的调查结果显示，我国餐饮食物浪费量约为每年
1700万至1800万吨，相当于3000万到5000万人一年的口粮。

半份菜悄然消失，最低消费卷土重来
记者采访发现，目前，餐桌浪费现象回潮主要有以下原因：
——成本上涨半份菜消失。记者调查发现，一些餐厅曾力

推的半份菜等已悄然消失。在海口市一家海景餐厅，之前曾宣
传推广菜量减半、价格减半的半份菜，从2015年起就已从菜单
上取消。

一些业内人士介绍，做半份菜的耗时、耗工与做整份菜相
比并未减少太多，还得增加餐盘使用量与服务次数，因此很多
餐馆缺乏动力。

——作为“道德问题”缺乏约束。西安南郊的一家自助火
锅店老板刘某说，他的餐厅曾执行过一段时间“浪费罚款”的规
定，但后来因餐厅没有处罚权，遭到监管部门警告而取消。

不少餐饮店负责人坦言，他们经常提醒顾客点餐“量力而
食”，但多数顾客都会点比平时多的饭菜量。尤其是在自助餐
厅，客人拿过多食物却吃不完的现象非常普遍，餐厅缺乏对顾
客浪费行为的有效约束手段，只能靠顾客自觉。“治理餐桌浪费
现象，目前最缺乏的就是监管主体，导致浪费食物成了一个纯
粹的‘道德问题’。”陕西省社科院研究员石英说。

——餐饮最低消费等顽疾复发。值得关注的是，餐饮行业
设置最低消费额度的行为，不仅侵害消费者权益，也是造成食

物浪费的一个重要原因。2014年10月，商务部和国家发改委
出台的《餐饮业经营管理办法（试行）》就明确规定，禁止餐饮经
营者设置最低消费，违规将面临最高3万元罚款。然而，餐厅
设置最低消费现象屡禁不绝。

记者在北京、天津等地，多次遇到餐厅设置最低消费的情
形。天津市一家湘菜馆一个包厢最低消费800元，有4位顾客
点完菜后，被要求点够最低消费，顾客无奈继续点菜。用餐结
束时，桌上大部分餐盘中都有大量剩余，有的菜几乎没动过。

——传统陋习难改。在不少地方习俗中，餐桌上的菜如果
被吃光，会显得招待不周。因此，在婚丧嫁娶等大型聚餐活动
中，浪费现象十分突出。海南省酒店与餐饮行业协会秘书长陈
刚说，婚宴中浪费现象特别严重，有时是菜品质量难以让人满
意，但更多的是主人喜欢讲排场，菜量远大于可消费量。

机关事业单位应带头节约
不少专家说，机关事业单位食堂的饭菜浪费量很大，应带

头厉行节约，对粮食浪费问题常抓不懈。
徐行认为，要充分发挥餐饮协会等行业组织的作用，通过

协会督促、自我约束等方式，引导餐饮企业提供合理份量的饭
菜。对于一些餐馆设置最低消费等违规行为，应进一步简化消
费者举报程序，加大查处处罚力度，减少为达到最低消费而造
成的食物浪费。

陈刚说，海口市推行“光盘行动”两年多时间，街道办、工
商、食药监等部门一直很重视，也确实起到了效果。但“舌尖上
的浪费”毕竟属于个人行为，无法强制性约束，还需要在全社会
继续提倡文明用餐、杜绝浪费的风气。

此外，记者在采访中发现，有些餐厅通过鼓励方式倡导顾
客节约粮食。有的饭店提醒剩餐者打包并免费提供餐盒，对于
光盘或打包的顾客，还会奖励优惠券或饮料。

西安的一家连锁烧烤餐饮店从2013年起就通过现金抵扣
的方式，鼓励消费者打包或是光盘。现在，这家店已经形成了
较好的消费氛围，在店里吃饭浪费的客人很少。

新华社

水是流动的，河道不受行政区划的限制。为了在全水系
中优化水生态功能结构，长三角探索“河长制”治水的跨区域
联动。记者从上海金山中小河道整治情况通报会上获悉，沪
浙交界地带已在推进跨区域治水。

上海金山区副区长王益洋说，要开展“河长制”治水，河段
与河段之间、河道与河道之间，必须打通。河道整治要向河网
整治延伸和深化。金山区是上海西南门户，位于浙江杭嘉湖
地区下游，与浙江平湖、嘉善等地接壤。目前，沪浙交界地带
已在防汛、水利、水文以及水事安全等诸多方面探索跨区域联
动，初步建立起多方位合作体系。

据了解，沪浙在联动上已作出制度性安排：每年定期召开
杭州湾北岸海塘联防会议以及“金嘉湖”水文三地联动会议，

为区域治水防汛提供支撑。金山与平湖、嘉善等地还建立完
善了水域突发事件联动机制，可共同应对和处置区域性的水
污染事件。

上海金山区水务局局长赵云说，毗邻浙江的金山区枫泾
镇俞汇村与浙江姚庄镇清凉村“结对”，定期开展交界处的环
境综合整治，并且形成“共饮一江水”的河道保洁志愿服务体
系。枫泾镇的团新村与浙江惠民街道惠通村“结对”，定期共
同开展“红马
甲 ”志 愿 者

“河水共治”
的河道保洁
行动，共同维
护沪浙边界
城乡河道的
水环境。

西安临潼区销毁
一批“山寨兵马俑”

新华社

外地游客慕名来到西安参观兵马俑，却差点被误导至
山寨景区参观“山寨兵马俑”。近日，一则网友揭露西安旅
游乱象的帖子引发广泛热议。记者从西安市临潼区获悉，1
月11日晚，临潼区连夜对“溯源秦皇陵”景点内的“山寨兵马
俑”进行销毁。

作为秦始皇陵兵马俑所在地，西安市临潼区一度存在
山寨景区和山寨兵马俑，给一些外地游客带来困扰，也严重
损害了当地旅游形象。针对网友关切，1月11日，临潼区连
夜召开旅游市场整顿专题会议，执法部门对“溯源秦皇陵”
景区扰乱旅游市场、混淆游客视听、提供高额回扣等问题进
行整治，销毁了该景区内占地600余平方米的40余个山寨
兵马俑。

据了解，临潼区还整合公安、旅游、交通、物价等部门执
法力量，成立旅游整治工作领导小组，近期将以黑车野导、
山寨景点等突出问题为重点，大力整治旅游市场环境，规范
旅游市场秩序。同时，临潼也启动了追责程序，将运用组织
和纪检手段为排查整治提供保障。

停车收费问题位列
去年价格举报“黑榜”首位

新华社

2016年度消费者关于价格问题的投诉中，停车收费问
题“高居榜首”。

这是记者12日从国家发展改革委新闻发布会上获悉
的。据发改委新闻发言人赵辰昕介绍，2016年，全国12358
价格监管平台共受理价格举报、投诉、信访、咨询共计71.5
万余件，比上年增长7.94%。其中，停车收费、交通运输、网
络购物、商品零售、物业管理位列2016年全年价格举报排名
前五位，排名第一的停车收费问题投诉占比约两成。

“2016年全年消费者对停车收费、网络购物、房地产及
物业管理、医药教育等行业价格问题举报投诉较为突出。
我们希望这些行业引起重视，通过规范价格行为更方便地
为老百姓服务，使举报量能降下来。”赵辰昕说。

在举报形式上，98.12%的举报件直接由12358价格监管
平台收到并受理，具体渠道包括：手机、固话、网站、微信、移
动 app 等，传统的来信、来访、传真等渠道举报件占比为
1.88%，比重明显减少。

“舌尖上的浪费”有所回潮
餐饮食物浪费每年约上千万吨

“光盘行动”四年追踪

长三角探索“河长制”治水跨区域联动

春运大幕今日拉开


